
公屋擬加租1.17% 首年凍租
每戶月均多付26元 民記倡日後續研寬免

本 港 新 聞A11

20222022年年88月月33日日（（星期三星期三））

2022年8月3日（星期三）

2022年8月3日（星期三）

◆責任編輯：鄧逸明

房委會每兩年對公屋租

金進行檢討，據了解今輪

的檢討已完成，房委會建議公屋租

金加幅為1.17%，每戶每月租金加

幅為 5 元至 66 元，平均則加 26

元，但考慮到香港整體經濟仍未全

面復甦，房委會建議為住戶提供為

期一年的加幅寬免措施，換言之住

戶獲凍租一年。民建聯回應指，不

少基層巿民疫情下生計大受影響，

今次房委會的做法有助紓緩經濟壓

力，但認為凍租一年仍不足夠，建

議凍租兩年，或者先凍租一年，之

後再檢視屆時的社會環境，決定是

否再凍租多一年。

◆香港文匯報記者 文森
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立法會下周一將討論公屋租金。消息
人士透露，房委會在檢討後，原訂

建議由10月1日起加租1.17%，為租金
調整機制生效10多年以來加幅最輕微的
一次。但據悉，房委會考慮到今次租金
增幅，仍會為公屋租戶造成生活壓力，
加上房委會對財政狀況的考慮，建議向
公屋租戶提供為期一年的紓困措施，寬
免首年加幅。

公屋戶：凍得幾耐得幾耐
公屋住戶又對今次凍租有什麼反應？
郭先生對此表示十分支持，「起碼這段
時間不用加租，凍得幾耐得幾耐。」
另一名公屋住戶李先生也有同感，他
表示疫情下樣樣加價，希望房委會體恤
住戶的難處，帶頭凍結租金。
民建聯回應時表示，不少基層巿民疫

情下生計大受影響，認為今次做法有助
紓緩經濟壓力。不過，民建聯房屋事務
發言人陳學鋒指出，類似的「逆市加
租」情況在2010年也出現過，當時為金
融海嘯後不久。當年，房委會同樣提出
寬免措施，建議減租一個月，其效果大
致等於抵消24個月的租金加幅。
陳學鋒認為，考慮到現時經濟環境較

2010年時更為波動，若房委會有意為民
紓困，應透過寬免安排，以達至兩年凍
租的效果。至少房委會可先凍租一年，
再檢視屆時的社會環境，才決定是否延
續寬免措施，變相凍租多一年。
他表示，在第五波疫情下，香港最新

失業人數超過19萬人，就業不足人數約
有13萬人，他關注目前公屋住戶的欠租
情況，特別是整體欠租個案有否上升的
趨勢，「房署需要彈性執行追討租金政

策，並加快處理租金援助計劃的申請個
案。」

公屋聯會倡檢視調租機制
公屋聯會認為，有關加租幅度尚算溫

和，不致令公屋租戶帶來沉重負擔，但
認為目前房委會的調租機制滯後，例如
以2019年與2021年之間，公屋租戶家
庭入息作相比，未能顧及到新冠疫情第
五波於今年年初對各行各業的影響。
聯會指出，目前疫情反覆，加上房委

會前年於租金檢討後加租9.66%，即疫
情發生後，今次是連續第二次建議加
租，未能符合公眾對於政府紓解民困的
期望。該會建議，房委會日後應檢視機
制，讓房委會有較彈性的空間，因應社
會經濟發展狀況，或經濟逆轉等特殊情
況，作出相應的調租決定。
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香港文匯報訊（記者高鈺）暑假已基本展
開，不少青少年都會趁假期空檔尋找暑期工，
賺取零用錢以及增進工作經驗，惟部分人求職
心切且缺乏經驗，容易墮入騙徒的求職陷阱。
青年民建聯昨日到政府總部請願，促請政府有
關部門加大力度宣傳，防範及打擊不法暑期工
求職陷阱。青民並建議勞工處研究設立資料
庫，公布曾發生欠薪及違反勞工法例的僱主及
公司紀錄，而勞工處及警方應善用社交網站宣
傳，提高青年人對求職陷阱的警覺。
青民表示，目前常見的暑期工陷阱包括傳銷

公司的層壓式推銷、在面試過程中徵收不合理
費用或盜取個人資料，以及誘騙加入會籍等。
他們提醒青年人求職時應小心檢查合約內容，
不要隨便簽署任何文件，也不要隨便繳交款項
及交出個人資料，同時提高警覺，留意工作性
質與廣告及面試過程是否相符，如屬首次求
職，可參與選擇具規模的招聘會吸取經驗。

香港文匯報訊 鑑於相關水務
及租務管制條例生效後，仍有不少
租客及團體反映有俗稱劏房的分間
單位業主濫收水電費的情況，特區
政府昨日宣布，會採取加強行動，
以跨部門及多管齊下的方式打擊有
關的違法行為，包括主動巡查，及
優化水錶申請措施，讓劏房租戶可
透過現行先導計劃的精簡程序，直
接向水務署申請為其劏房安裝獨立
水錶，若業主拒絕按租戶意願提出
申請，水務署會密切留意有關單位
收取水費的情況，若遇懷疑個案會
跟進調查。
特區政府發言人昨日表示，就涉

嫌觸犯《2021年水務設施（水務
設施規例）（修訂）條例》（水務
設施修訂條例）和《業主與租客
（綜合）條例》（第7章）（租務
管制條例）第IVA部針對濫收水電
費的罪行，房屋局、發展局、差餉
物業估價署及水務署已制定聯合行
動方案，加強打擊有關不法行為。

租戶可申請獨立水錶
在具體措施方面，估價署與水務

署會強化聯合巡查，以推廣有關法
例及了解租戶有否被濫收水電費，
若遇懷疑違法個案會跟進調查。同
時，兩署亦會共同處理投訴個案及
進行主動巡查，增加搜證的協同效
應，同時加強行使法定權力向業主
索取其繳付／收取水電費的相關資
料。
除了業主可以透過現行先導計劃

的精簡程序申請為其劏房安裝獨立
水錶外，劏房租戶亦可直接向水務
署提出有關要求，以便水務署主動
聯絡業主跟進，並按其需要提供技
術支援，務求能夠盡快為劏房租戶
安裝獨立水錶。若業主拒絕按租戶
意願提出申請，水務署會密切留意
有關單位收取水費的情況，若遇懷
疑個案會跟進調查。
估價署及水務署亦會進行新一輪

推廣及宣傳工作，採用不同渠道
（包括電視、電台和部門網頁）和
不同方式（包括短片、聲帶及單
張）等，加強宣傳租務管制條例及
水務設施修訂條例。
根據修訂後的租務管制條例，業

主向租客要求付還任何指明公用設
施及服務收費（包括水電費）作為

租金以外的獨立付款時，須向租客出示有關繳
費單副本及提供書面賬目顯示款額如何分攤，
以及各經分攤款額的總和不得超過繳費單的款
額。若沒有履行有關責任，即屬違法。
此外，根據《水務設施規例》，就劏房而

言，如業主向其租戶收取多於繳交給水務署的
用水收費，即屬違法。水務署可根據水務設施
條例賦予的權力，在處理濫收水費個案中，按
需要要求業主提供相關收費紀錄作跟進調查。

鄭泳舜倡加強檢控違例者
民建聯立法會議員、「告別劏房行動」召集

人鄭泳舜指出，期望有關部門確立聯合巡查或
主動巡查機制，加強對違例業主作出檢控，推
出支援劏房住戶安裝獨立水錶計劃。因應劏房
租管條例實施已有半年時間，但他表示仍收到
部分租戶吐苦水，有業主表明不會根據租管條
例行事，故有關部門在恒常抽查機制的同時，
也應加強宣傳，讓業主知悉他們的權責，也讓
租戶知悉投訴的渠道。
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民記向脫貧小組獻9招 倡擴推薦渠道

青民倡列「僱主黑名單」
提高求職者警覺

香港文匯報訊（記者 藍松山）由政
務司司長陳國基帶領的「弱勢社群學生
擺脫跨代貧窮行動小組」，計劃協助

2,000名有需要的基層家庭初中學生配對
一名義務師友，支援個人發展規劃及財
政。多名民建聯代表昨日下午約見陳國

基，並向行動小組提交9項建議，包括
擴闊推薦渠道、延長計劃年期、加入儲
蓄元素、設置獎勵機制、多元義務師
友、支援家庭為本等，期望協助貧窮學
生改善整體生活及經濟環境。
港區全國人大代表、立法會議員陳

勇，立法會議員劉國勳、林琳、郭玲
麗、顏汶羽及李世榮昨日向陳國基就
「弱勢社群學生擺脫跨代貧窮行動小
組」的計劃提出建議。
陳勇表示，民建聯在會上提出了9項

建議，包括擴闊推薦渠道、延長計劃年
期、加入儲蓄元素、設置獎勵機制、多
元義務師友、支援家庭為本、建立正向
主流價值觀、拓展粵港澳大灣區脈絡及
持續進行評估。
林琳指出，計劃原目標為針對學生，

惟民建聯認為若只改善學生個人生活質
素或未來人生規劃發展，難以解決跨代
貧窮的根源問題，當中涉及居住環境、
原生家庭經濟狀況等因素，因此民建聯
建議政府應一同協助參加者的父母，如
協助他們找工作、減少跨區工作、提供

過渡性房屋。長遠而言，希望計劃可以
協助學生建立正面思維、價值觀，增加
參加者的人生可能性。

引述陳國基指企業反應熱烈
陳勇引述陳國基會上表示，認同「建

立正向主流價值觀」建議，表示自己亦
是基層出身，傳授正向思維有助學員積
極面對困難、把握機會上流，又強調計
劃年期一年，並不代表計劃一年後就結
束，參加的學員在完成計劃後將會組成
「舊生會」。一眾舊生們會回到計劃中
協助「新生」，形成一個互惠互助的人
際網絡。
陳勇又引述陳國基表示，會積極研究

以及持續與民建聯交換意見，並強調會
對參加計劃的導師進行嚴格篩選，事前
會安排就職簡介，好讓導師理解到計劃
需花足夠時間指導陪伴學員，保證「師
友配對」不走樣，特區政府高度重視計
劃的質量，認為1：1的師友匹配機制較
為合適，現時已有不少企業提出「捐錢
出人」，反應熱烈。

梁君彥：故宮館助港成中西文化交流地
香港文匯報訊（記者 鄭濬文）包括立法會民政事務
委員會成員在內的35名議員昨日前往西九文化區參觀
香港故宮文化博物館，了解博物館開幕後的最新情況。
立法會主席梁君彥表示，國家在「十四五」規劃給予香
港的定位，是中西文化交流的責任，香港故宮文化博物
館不單是文化地標，連同西九文化中心，一併可令香港
發展成為中西文化交流之地，發展不同產業。

35立會議員昨參觀故宮館
多名立法會議員昨日上午抵達香港故宮文化博物館

後，先後聽取西九文化區管理局董事局主席唐英年及
香港故宮文化博物館董事局主席陳智思簡介，了解博
物館自上月3日開放至今的運作情況，包括門票發售
及市民預約免費參觀的安排等。
議員隨後參觀博物館內其中5個展廳，視察博物館的

展覽設施。博物館展示900多件來自北京故宮博物院的
珍貴文物，部分首次在港公開展出。參觀期間，議員藉
機會與西九文化區管理局代表和文化體育及旅遊局副局
長劉震，就西九文化區及博物館的發展交流意見。
梁君彥在參觀後表示，國家在「十四五」規劃給予

香港的定位是中西文化交流的責任。香港故宮文化博
物館不單是文化地標，連同西九文化中心，一併可令

香港發展成為中西文化交流之地，發展不同產業。議
員藉今次參觀機會，希望能夠貼地監察政府的工作，
亦會繼續向政府及西九文化中心給予意見，令相關使
命得以落實，做得更好。
經民聯立法會選委會界別議員梁美芬在其Facebook

發帖表示，M+和香港故宮文化博物館先後開放予公眾
參觀，加上早前擴建翻新的香港藝術館，西九龍的維
港沿岸擁有一個世界級的藝術博物館群，為市民提供
更多欣賞藝術的機會，同時促進香港與內地及國際文
化機構的交流和合作，在香港發展成為中外文化藝術
交流中心上扮演重要角色。
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◆議員昨參觀故宮館。 立法會供圖

◆民建聯昨與陳國基會面，向「弱勢社群學生擺脫跨代貧窮行動小組」提出9項建
議。


